

1917

CONTEXTO; Entrega N° 1.692; Enero 10, 2022

FABIÁN ESTAPÉ RODRÍGUEZ

(1923 - 2012)

Nació en Portbou, Gerona, España. “Su padre era empleado” (Estapé en Berumen, 2010).

Estudió derecho en las universidades de Barcelona y de Madrid. “En Barcelona experimenté la dura disciplina del internado de los salesianos... El estudio de la historia se constituyó en un bálsamo espiritual ante las exigencias y los métodos educativos de la época... Historia de España es mi materia predilecta” (Estapé en Berumen, 2010).

Enseñó en las universidades de Barcelona (donde en un par de oportunidades llegó a ejercer como rector) y Zaragoza y, como profesor visitante, en la Pompeu Fabra. “No me resisto a reconocer lo que para mí ha significado la universidad. En esta institución conocí a mi mujer, a muchos de mis amigos más íntimos y he visto realizar algunos de mis más caros anhelos. Por ello la universidad ha sido mi segunda casa” (Estapé en Berumen, 2010).

“Contribuí a crear el Círculo de Economía de Barcelona, donde interactuamos empresarios, académicos y funcionarios. Todos éramos conscientes de que los tiempos de la autarquía tenían que llegar a su fin definitivamente” (Estapé en Berumen, 2010). Secundó a Laureano López Rodó, en la elaboración del Plan de Desarrollo 1971-1974.

“En mi vida hice denodados esfuerzos para que el ejercicio de mis responsabilidades no me apartase de mi verdadera pasión, que es leer y escribir” (Estapé en Berumen, 2010).

“A finales de la década de 1950 y a lo largo de la de 1960 mi talante socialista salió de las aulas. Hoy me siento libre para admitir que mis incursiones en la política me dejaron más sinsabores que alegrías... En la política hice pocos amigos, pero era natural que fuese así, cuanto más porque en muchas ocasiones compartí mesa con señores que firmaban sentencias de muerte sin que les temblase el pulso” (Estapé en Berumen, 2010).

¿Por qué los economistas nos acordamos de Estapé? Porque introdujo en España el pensamiento de Joseph Alois Schumpeter y de John Kenneth Galbraith. “Me considero un fervoroso discípulo de Schumpeter, por lo cual me honra que muchos consideren que fui yo quien de alguna manera contribuyó a difundir el valioso pensamiento schumpeteriano... Schumpeter tuvo una vida excepcional, muy en consonancia con su obra. Sus trabajos, sin embargo, siempre me parecieron inquietantes, si bien el reflejo de una mente privilegiada y curiosa como la suya... Tuve el privilegio de que su viuda me confiase la labor de traducir y difundir el legado de su marido en lengua castellana y catalana” (Estapé en Berumen, 2010).

“El ministro de hacienda Mariano Navarro Rubio me recordó lo necesario que era que hiciese los discursos con entradillas, para facilitar la comprensión de los textos a los señores ministros y al propio Francisco Franco... Este murió pero quedaron huestes de franquistas que en modo alguno estaban dispuestas a hacernos fáciles las cosas” (Estapé en Berumen, 2010).

“José María Aznar, a la sazón presidente del gobierno de España, dejó perder una valiosa oportunidad para mostrar sus respetos a un hombre [Ernest Lluch, asesinado por la ETA] que bien merecía la máxima distinción” (Estapé en Berumen, 2010).

Es autor de Las inversiones en enseñanza y el desarrollo económico, publicado en 1953; Notas sobre la actualidad económica, publicado en 1957; Apuntes de política económica de España, que viera la luz 1971; La reforma tributaria de 1845, publicado en 1971; Ensayos sobre la historia del pensamiento económico, también publicado en 1971; La reforma tributaria de Alejandro Mom, también publicado en 1971; Ensayos sobre la economía española, publicado en 1972; Una perspectiva española, que viera la luz en 1990; Introducción al pensamiento económico, también publicado en 1990; Sin acuse de recibo (memorias), publicado en 2000; Vida y obra de Ildefonso Cerdá, publicado en 2001; Agoreros y demagogos, publicado en 2002; Tres grandes economistas catalanes y la Real Academia, publicado en 2006; y Mis economistas y su trastienda, publicado en 2009.

Berumen, S. A. (2010): “Fabián Estapé Rodríguez: precursor del pensamiento schumpeteriano en España”, en Perdices de Blas, L. y Baumert, T.: La hora de los economistas, Editorial del economista.